
событие / В Москве 
представят новые 
технологии  
для авиаотрасли 

Полет нормальный 

Михаил Калмацкий 

Сегодня в российской столице открывается 11-я Наци-
ональная выставка инфраструктуры гражданской ави-
ации NAIS 2024. На ней хедлайнеры и новички отрас-
ли представляют отечественные оборудование и тех-
нологии, в том числе цифровые, для модернизации и 
развития аэропортовой инфраструктуры. Также здесь 
можно увидеть новинки беспилотной авиации, техно-
логии для авиастроения, призванные решить задачу 
импортозамещения и стабильного развития авиатран-
спортного комплекса в современных экономических 
реалиях. 

Выставка и форум будут работать в «Крокус Экспо» 
два дня — 6—7 февраля. За это время специалисты и ру-
ководители различного уровня смогут познакомить-
ся с достижениями и технологическими новинками 
из разных регионов страны, оценить предложения на 
рынке. Кроме того, они имеют возможность встретить-
ся и напрямую пообщаться с коллегами, потенциаль-
ными партнерами, производителями различного обо-
рудования.

Ставшая уже традиционной выставка 11 лет собира-
ет под своим крылом тысячи представителей авиапред-
приятий, а также регуляторов отрасли, научные инсти-
туты, разработчиков и компании-поставщики. Меро-
приятие проходит при поддержке и участии Минтранса 
России, Росавиации, ФКУ «Ространсмодернизация» и 
Ространснадзора.

Более 110 компаний из 13 регионов России, а так-
же из Беларуси и Ирана представляют на стендах целый 
спектр последних образцов своей продукции: от техни-
ческого освещения до беспилотных летательных аппа-
ратов (БПЛА), от рамок безопасности до быстровозво-
димых конструкций, от биометрии до багажных лент и 
многое другое. 

Деловая программа выставки включает многочис-
ленные сессии, конференции, круглые столы, где будут 
обсуждаться общая стратегия развития отрасли, под-
держка государства, отдельные приоритетные направ-
ления и конкретная проблематика. Кроме того, будут 
рассматриваться вопросы транспортной безопасности, 
создания российской цифровой сети «борт-земля», ин-
фраструктуры БПЛА, а также концессионные соглаше-
ния при строительстве, неавиационные доходы, эколо-
гия и туризм. 

Первые лица десятков авиапредприятий 6 февраля 
примут участие в церемонии вручения двух ключевых 
отраслевых премий страны: «Воздушные ворота Рос-
сии» и Skyway Service Awards для лучших аэропортов 
и авиакомпаний. Среди других важных мероприятий 
этого дня — торжественное открытие и обход выставки 
с участием представителей государственных органов и 
ведущих федеральных СМИ.  

Будут отмечены и юные таланты: 7 февраля состоит-
ся награждение победителей конкурса научно-исследо-
вательских работ студентов и молодых ученых учебных 
заведений гражданской авиации. 
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тренды / 
Новый подход 
облегчает 
возведение 
зданий 

Модель 
ускорения 

Евгения Мамонова

С 1 июля этого года все за-
стройщики, реализующие про-
екты капитального долевого 
строительства, должны будут 
использовать технологии ин-
формационного моделирова-
ния (ТИМ) при проектирова-
нии жилых зданий. Исключе-
ние составят лишь малоэтаж-
ные дома, для них новые пра-
вила будут введены с 1 января 
2025-го. Эта и другие новые 
технологии позволяют соору-
жать здания быстрее, дешевле и 
надежнее. 

ТИМ дает возможность от-
слеживать процесс строитель-
ства от проекта до ввода в экс-
плуатацию готового объекта. А 
после этого модель поможет на-
блюдать за всеми технически-
ми процессами, сообщит о не-
поладках или проблемах. 

Такая модель здания содер-
жит самую полную информа-
цию о нем. С ее помощью мож-
но посмотреть все характери-
стики возводимого объекта 
— знать точную толщину стен и 
высоту потолков, увидеть, как 
проложены инженерные систе-
мы и их характеристики, уз-
нать, из каких материалов вы-
полнены несущие стены, ком-
муникации, кто подрядчик, в 
какие сроки будет произведен 
монтаж и многое другое.

Благодаря этой технологии 
застройщик может рассчитать 
с высокой точностью стоимость 
строительства в целом и каждо-
го этапа в отдельности, а также 
сроки возведения объекта. Кро-
ме того, модель дает возмож-
ность контролировать ход стро-
ительства, не допустит отклоне-
ния от важных параметров, не 
даст схалтурить подрядчикам. 
Также применение ТИМ снижа-
ет стоимость планирования и са-
мих строительных работ, сокра-
щает сроки реализации проекта.

По словам экспертов, обяза-
тельное использование такой 
технологии выведет строитель-
ную отрасль на принципиаль-
но новый уровень. Переход на 
ТИМ — это качественное изме-
нение проектно-строительно-
го цикла, пример той самой ин-
новационности, которой силь-
но не хватает отрасли, считает 
управляющий партнер «Живой 
комплекс LES» Олег Дедков.

По статистике «Дом.РФ», 
уже 19 процентов застройщи-
ков используют ТИМ на том 
или ином этапе реализации 
проекта. 

Новые технологии в стро-
ительстве касаются не только 
информационной сферы. Все 
активнее развивается, напри-
мер, 3D-печать домов бетоном 
или использование дронов и 
роботов.

«Роботизация, активно вне-
дряющаяся в промышленности, 
сегодня находит свое примене-
ние и в строительной отрасли, 
— отметил доцент департамента 
стратегического и инноваци-
онного развития Финансового 
университета Михаил Хачату-
рян. — На стройплощадках появ-
ляются роботы-каменщики, ро-
боты-сварщики, которые могут 
заменить человека при ведении 
строительных работ в ограни-
ченных или опасных для жизни 
условиях. Также активно при-
меняются роботы, которые мо-
гут выполнять рутинные опе-
рации, например, переносить 
стройматериалы, бурить техно-
логические отверстия». 

В отрасль приходят и но-
вые материалы. Например, не-
сколько лет назад в одном из 
научно-технических центров 
Санкт-Петербурга была разра-
ботана бетонная смесь, в состав 
которой входят углеродные на-
ночастицы. Новый бетон полу-
чился существенно легче обыч-
ного и при этом прочнее, с хо-
рошей водонепроницаемостью 
и морозостойкостью. Здание, 
построенное из такого бето-
на, способно выдерживать на-
грузки в несколько раз 
больше, чем обычные 
строения.

Информационная  
модель содержит  
полные сведения  
о характеристиках  
возводимого объекта

практика / Цифровизация 
упрощает получение 
финансовых услуг 

Прощай, наличка 

Анастасия Павлова

Банк России расширяет пилотный проект по цифро-
вому рублю, к которому подключатся еще 17 кредит-
ных организаций. Они уже подписали договор о присо-
единении к соответствующей платформе и теперь на-
страивают свои системы, сообщил регулятор. В целом, 
отечественный банковский сектор — один из лидеров 
процесса внедрения информационных технологий, ак-
тивно тестирующий новые решения. Так что цифровой 
рубль, а также цифровая ипотека, удаленная иденти-
фикация и тому подобное — все это наше ближайшее 
будущее. 

Еще в 2020 году, по данным «Делойт», Россия вошла 
в лидирующую группу стран с высоким уровнем циф-
ровизации банков. Исследование проводилось методом 
тайного покупателя — эксперты изучили 318 банков в 39 
странах мира. С точки зрения развития дистанционно-
го обслуживания, создания новых цифровых сервисов, 
разработки мобильных приложений российские банки 
уверенно опережали среднемировые показатели. 

«В условиях санкций и ограничения доступа к за-
рубежным технологиям российский финансовый сек-
тор может рассчитывать преимущественно на отече-
ственные разработки. Многие не только усиливают 
собственные департаменты разработки, но и активно 
работают со стартапами», — говорит Константин Аксе-
нов, директор департамента разработки платформы 
Deckhouse компании «Флант».

Высокая потребность в цифровизации свя-
зана и с предпочтениями клиентов.

Михаил Калмацкий

Цифровые технологии, осо-
бенно искусственный ин-
теллект (ИИ), сегодня реша-

ют все более сложные производ-
ственные и научные задачи — 
анализируют большие объемы 
данных, моделируют различ-
ные испытания, делают прогно-
зы. Для этого нужны огромные 
вычислительные мощности, ко-
торые становятся не просто 
вспомогательным инструмен-
том, но важным фактором раз-
вития экономики. 

В январе этого года прези-
дент России Владимир Путин 
утвердил ряд поручений, на-
правленных на развитие ис-
кусственного интеллекта. Сре-
ди них поручение увеличить 
вычислительные мощности су-
перкомпьютеров и обеспечить 
льготный доступ к ним россий-
ских исследователей, студентов 
и аспирантов для разработки 
технологий ИИ.

Какую роль играют супер-
компьютеры в современном 
мире? Они необходимы там, 
где требуются высокопроизво-
дительные вычисления, в том 
числе моделирование и анализ 
больших данных, рассказала 
«РГ» заместитель генерально-
го директора Фонда ЦСР Ека-
терина Кваша. «Их применение 
позволяет значительно сокра-
тить время вычислений, вый-

ти на новый уровень проекти-
рования, недоступный ранее, а 
значит, получить в итоге новые 
технологии, повысить эффек-
тивность и конкурентоспособ-
ность отдельно взятых компа-
ний и способствовать экономи-
ческому росту государства», — 
отметила эксперт. 

На большую отдачу от циф-
ровизации рассчитывают и в 
кабинете министров. По словам 
заместителя председателя пра-
вительства РФ Дмитрия Чер-
нышенко, ВВП России может за 
пять лет получить дополнитель-
ный прирост в 11,2 триллиона 
рублей за счет массового вне-
дрения ИИ. 

Для развития технологий ис-
кусственного интеллекта нуж-
ны суперкомпьютеры, которые 
помогают обучать сложные мо-
дели ИИ. Обучать — это значит 
формировать данные и прави-
ла, которыми ИИ руководству-
ется при принятии решений, по-
яснил «РГ» доцент кафедры МО 
ЭВМ СПбГЭТУ «ЛЭТИ» Антон 
Филатов. «Если мы хотим, что-
бы ИИ решал сложные задачи, 
где нужно делать вывод исхо-
дя из сотен переменных, то мо-
дель ИИ будет объемной, там 
будет много решающих правил, 
поэтому обучать такую модель 
нужно долго. В этот момент в 
дело вступают суперкомпьюте-
ры», — пояснил эксперт. 

По его словам, на обычном 

компьютере можно обучить 
нейросеть, способную распоз-
навать рукописные цифры. Но 
чтобы распознать рукописные 
буквы или слова, нужен супер-
компьютер. «Также только с по-
мощью мощных суперкомпью-
теров можно разработать моде-
ли ИИ, решающие такие задачи, 
как распознавание лиц, класси-
фикация эмоций человека на 
видео, генерация изображения 
и голоса человека и многое дру-
гое», — отметил Антон Филатов. 

По словам директора Инсти-
тута искусственного интеллек-
та Университета Иннополис Ра-

миля Кулеева, необходимость 
большого количества вычисле-
ний стала явной из-за револю-
ции в развитии генеративных 
сетей и больших языковых мо-
делей. «При этом специфика за-
дач ИИ такова, что для их реше-
ния больше подходят графиче-
ские процессоры, а не централь-
ные, поэтому мы уже несколько 
лет наблюдаем гонку видеокарт 
или так называемых GPU (внеш-
ние графические процессоры)», 
— пояснил он «РГ». 

Количество параметров, ко-
торые настраиваются в процес-
се обучения больших языковых 

и генеративных моделей, сегод-
ня достигает уже сотен трилли-
онов. Справиться с этой задачей 
может только суперкомпьютер. 
«Обучение модели GPT-4 cо 100 
триллионами параметров по-
требовало применения более 
25 000 графических карт Nvidia 
H100, — рассказал «РГ» вице-
президент по науке и образова-
нию «Сколково» Николай Суе-
тин. — То есть порог вхождения 
довольно высок, он определяет-
ся наличием доступа к вычисли-
тельным ресурсам. В России се-
годня можно выделить две ком-
пании, обладающие достаточ-
ным количеством графических 
карт для обучения нейросетей, 
это «Яндекс» и «Сбер».

Помимо компаний супер-
компьютеры активно исполь-
зуют научные институты и уни-
верситеты. К примеру, в сентя-
бре прошлого года в МГУ зара-
ботал новый компьютер мощ-
ностью 400 AI петафлопс (10 в 
15 степени операций в секунду). 
Институт математики СО РАН 
в Новосибирске также в конце 
прошлого года запустил супер-
компьютер мощностью 54,4 те-
рафлопса (один триллион опе-
раций в секунду). Он поможет 
существенно повысить эффек-
тивность научных исследова-
ний в области математики, рас-
сказал «РГ» и.о. дирек-
тора ИМ СО РАН Ан-
дрей Миронов.

стратегия / Российские аэропорты переходят на оборудование  
и программное обеспечение отечественного производства 

Гавань надежна 

Виктор Горбачев,  
генеральный директор 

ассоциации «Аэропорт» ГА

Р
азвитие инфраструкту-
ры аэропортов — важная 
задача, которая принесет 
пользу не только граждан-
ской авиации, но и эконо-

мике страны в целом. Это позво-
ляет разрабатывать новые ме-
сторождения, поддерживать от-
даленные районы, привлекать 
туристов. Многое в этом направ-
лении уже сделано благодаря 
федеральному проекту «Разви-
тие региональных аэропортов и 
маршрутов», но работа впереди 
еще большая. 

В 2019—2022 годах в рамках 
федерального проекта в эксплу-
атацию ввели 16 объектов: это 
полностью новый аэропорт Са-
ратова, а также модернизиро-
ванные воздушные гавани Но-
рильска, Челябинска, Хабаров-
ска, Минеральных Вод и др. Еще 
в 12 аэропортах (Томска, Усть-
Камчатска, Орла, Кирова и др.) 
шла работа в прошлом году. В на-
ступившем запланирована реа-
лизация проектов еще на 19 объ-
ектах по всей стране от Мурман-
ска до Магадана. 

Конечно, сегодня основной 
упор делается на реконструк-
цию действующих аэропортов. 
Строительство новых крупных 
объектов пока не ведется, хотя в 
перспективе планируется выне-
сти аэропорт Омска за пределы 
города. Зато модернизация ох-

ватывает и аэродромы (включа-
ют взлетно-посадочную полосу 
(ВПП), рулежные дорожки, ме-
ста стоянок), и здания аэровок-
залов.

На аэродромах нового стро-
ительства также немного. Соо-
ружать дополнительные поло-
сы сегодня особо не требуется, 
хотя в прошлом году завершили 
строительство ВПП в аэропорту 
Архангельска и ввели в эксплуа-
тацию новую полосу в Благове-
щенске (Амурская область). Но 
в основном речь, конечно, идет 
о реконструкции ВПП. Обычно 
это делается либо для того, что-
бы принимать новые типы воз-
душных судов (для этого полосу 
делают шире и длиннее), либо 
для замены изношенного по-
крытия. Дело в том, что взлеты 
и посадки дают нагрузку на бе-
тон, плюс его разрушают резкие 
перепады температуры, осо-
бенно зимой, а еще его полива-
ют различными реагентами, чи-
стят от снега. 

В ноябре 2023-го, к приме-
ру, завершилась реконструк-
ция ВПП длиной более трех ки-
лометров в аэропорту Магнито-
горска. Кстати, там впервые был 

применен гидрофобизирующий 
состав российского производ-
ства, увеличивающий срок экс-
плуатации аэродромных покры-
тий до 25 лет. Также была рекон-
струирована рулежная дорож-
ка, места стоянок для двух само-
летов, установлены новые мач-
ты освещения, светосигнальное 
и метеорологическое оборудо-
вание. 

Но самое масштабное разви-
тие аэропортовой инфраструк-
туры сегодня идет на Дальнем 
Востоке: в Республике Саха 
(Якутия), Магаданской области, 
Камчатском крае и Чукотском 
АО. Напомню, в ноябре прошло-
го года президент России Влади-
мир Путин поручил разработать 
и утвердить комплексный план 
развития воздушных перевозок 
внутри Дальневосточного феде-
рального округа, чтобы к 2030 
году довести пассажиропоток 
до четырех миллионов человек. 
А для этого нужны современные 
аэропорты. 

В ДФО требуется огромная 
работа, поскольку половина аэ-
родромов в тех регионах имеют 
грунтовую взлетно-посадочную 
полосу. Конечно, зимой грунт 

замерзает, и летать можно. Так-
же нет проблем с эксплуатацией 
во время короткого лета. Другое 
дело весной и осенью, когда под-
нимаются грунтовые воды, по-
стоянно выпадают осадки и все 
это размывает ВПП. Поэтому 
там нужно делать искусствен-
ное покрытие, скорее всего ар-
мобетон, ведь закатывать ВПП в 
асфальт нет смысла — это и доро-
го, и недолговечно. Реконструк-
ция потребует немалых денег, 
ведь речь идет о вечной мерзло-
те — чтобы просто копнуть там 
лопатой, нужно уже много за-
платить. 

Улучшению инфраструкту-
ры гражданской авиации может 
способствовать развитие вну-
треннего туризма. Здесь также 
большую роль призван сыграть 
Дальний Восток, например Кам-
чатка и Чукотка. Причем поми-
мо российских туристов эти ре-
гионы могут быть интересны 
жителям стран Юго-Восточной 
Азии, например Китая и Южной 
Кореи. 

Если турпоток на Дальний 
Восток увеличится, действую-
щие аэропорты смогут принять 
достаточное количество пасса-
жиров, но нужна реконструк-
ция аэровокзалов. К примеру, 
на Чукотке, в Анадыре, отлич-
ная взлетно-посадочная полоса, 
а вот здание аэропорта устаре-
ло, нужно строить новое. Также 
новый аэровокзал нужен в Пе-
тропавловске-Камчатском. На 
Сахалине есть пять-шесть аэро-

дромов местных воздушных ли-
ний, которые также нужно раз-
вивать. 

Строительство любого аэро-
порта начинается с разработки 
проекта — у нас в стране этим за-
нимаются три института — в Мо-
скве, Санкт-Петербурге и Крас-
ноярске. Сначала определяет-
ся технология работы комплек-
са: откуда люди заходят в зда-
ние, где они регистрируются, где 
ожидают вылета, где могут по-
есть и т.д. Когда все зоны разме-
чены, здание накрывают шапкой 
архитектурной формы и получа-
ется аэровокзал. Также множе-
ство факторов нужно учитывать 
при проектировании ВПП, на-
пример розу ветров.  

Конечно, развитие авиацион-
ной отрасли требует денег. Госу-
дарство поддерживает авиапере-
возки, выделяя различные суб-
сидии, которые обеспечивают 
доступность билетов для населе-
ния. В прошлом году, например, 
на эти цели было перечислено 
60,42 миллиарда рублей. Что ка-
сается развития региональных 
аэропортов, то в 2024-м они по-
лучат из федерального бюджета 
27,4 миллиарда. 

Появляются и новые предло-
жения, откуда еще взять деньги, 
например, создать фонд для фи-
нансирования рекон-
струкции аэродром-
ной инфраструктуры. 

A4 A2

В развитии дистанционного обслуживания,  
создании новых цифровых сервисов  

и мобильных приложений российские  
банки — в числе мировых лидеров

прогресс / Суперкомпьютеры помогают развитию искусственного    
интеллекта 

Не сбиться со счета 

Сфера высшего образования  
активно использует искусственный 
интеллект и другие цифровые  
инструменты в процессе обучения 
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Гагарин — второй крупный  
аэропорт в современной России,  
построенный с нуля.

на выставке инфраструктуры гражданской авиации  
NAIS специалисты и руководители различного уровня  
могут познакомиться с новыми технологиями.
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Прощай, наличка 

Исследование FINIX YnP показало, что в 2022 
году аудитория цифровых каналов в рос-
сийских банках составила около 30 процен-

тов. «Это очень высокий показатель: даже у наиболее 
успешных в мире необанков он редко превышает 25—
35 процентов», — говорит Евгений Зараменских, про-
фессор, руководитель департамента бизнес-информа-
тики Высшей школы бизнеса НИУ ВШЭ.

Также согласно упомянутому исследованию в Рос-
сии снижается потребность в банкоматах и отделени-
ях, ими пользуются 35 и 17 процентов клиентов соот-
ветственно. 

Стоит отметить, что у отечественной финансовой 
системы появилась возможность путем прорывно-
го развития внедрять новые технологии, минуя про-
межуточные этапы. Хотя исторически банковская 
система России находилась в роли догоняющего. К 
примеру, первый банкомат по выдаче наличных де-
нег, Automated Teller Machine (ATM), был установлен 
в июне 1967 года на севере Лондона. В России первый 
банкомат появился спустя 27 лет — в 1994-м. 

«Один из факторов активной цифровизации России 
— география, суровые климатические условия и боль-
шие пространства», — считает Василий Кутьин, дирек-
тор по аналитике Ингосстрах Банка. По его словам, ак-
тивное развитие средств коммуникации и рост сети 
мобильного покрытия является единственным путем 
развития банковского сектора, который должен рабо-
тать в режиме 24 на 7 вне зависимости от удаленности 
клиента и погодных условий. 

«В России очень просто открыть счет как физлицу, 
так и юрлицу, легко поменять обслуживающий банк, 
нет существенных ограничений по тому, в скольких 
финансовых организациях человек имеет счет и каки-
ми услугами пользуется. Клиенты избалованы новыми 
опциями, бонусами, «фишками» крупных банков», — 
рассказывает Алина Бажулина, управляющий филиа-
лом АКБ «ФОРА-БАНК» в Санкт-Петербурге. 

Такие скорости развития сложно представить в Ев-
ропе или США, где до сих пор банковский сектор очень 
консервативен, в ходу чековые книжки, а мобильное 
приложение у банка — сервис с ограниченным набо-
ром услуг.

Ключевыми инновациями российских банков по-
следних лет эксперты считают отечественный аналог 
SWIFT — систему передачи финансовых сообщений 
Банка России (СПФС), систему быстрых платежей, 
оплату по биометрическим параметрам, внедрение 
pay-сервисов, стикеров с встроенным NFC-чипом, по-
пуляризацию BNPL-сервисов, когда стоимость он-
лайн-покупки можно разбить на несколько долей и вы-
плачивать их не сразу, а частями. А также биометриче-
скую банковскую идентификацию, цифровой рубль, 
цифровые финансовые активы, внутрибанковские ин-
новации. 

Константин Аксенов рассказывает, что весь про-
шлый год в финсекторе прошел под знаком генератив-
ного искусственного интеллекта. После того как ком-
пания Open AI представила чат-бот ChatGPT, банков-
ский сектор активно экспериментирует с этим инстру-
ментом. «Уверен, что в этом году мы увидим больше 
примеров использования генеративного искусствен-
ного интеллекта и появления новых сервисов на его ос-
нове», — говорит эксперт. 

В ближайшие годы снижения темпов внедрения ин-
новаций в российском банковском секторе, а тем бо-
лее «отката» назад, специалисты не ожидают. Банки 
будут и дальше углубляться в цифровые технологии, 
чтобы поддерживать свою конкурентоспособность. 

По мнению Александра Шпета, генерального ди-
ректора «Скай Технолоджис» (ГК Softline), можно 
ожидать быстрого развития интернет-платежей по 
китайской модели. «Представьте, что кошелек и бан-
ковская карта больше не нужны, оплата происходит 
через сообщение от бота в мессенджере или по специ-
альной ссылке, — говорит он. — Тот же Telegram стано-
вится ближе к WeChat — самому популярному прило-
жению Китая с множеством интернет-магазинов с раз-
личными функциями: платежи, электронная коммер-
ция, доставка еды, туризм и прочее. При этом на старте 
WeChat был лишь мессенджером».

Все более важными для банковского сектора стано-
вятся инновации на основе блокчейн-технологии. Это 
в первую очередь создание цифровых валют, в нашей 
стране — это цифровой рубль.

Банк России уже проводит пилотный проект по вне-
дрению цифрового рубля с рядом российских банков и 
их реальными клиентами. Сейчас в тестировании опе-
раций с реальными цифровыми рублями принимают 
участие 13 банков (станет 30), около 600 граждан, а 
также почти 30 торговых и сервисных компаний.

Несмотря на то что в массовый оборот цифровые 
рубли планируется ввести не ранее 2025 года, уже сей-
час нужно настраивать инфраструктуру. Например, 
планируется разработать унифицированный QR-код 
для безналичной оплаты покупок, в том числе и с по-
мощью цифрового рубля. 

На фундаменте блокчейна базируется еще одна но-
вация финансового сектора — это выпуск цифровых 
финансовых активов (ЦФА), которые дают их владель-
цам цифровые права на некоторые виды имущества. 
Согласно прогнозу «Эксперт РА», в 2024 году объем 
рынка ЦФА может достигнуть 125 миллиардов рублей. 

В целом эксперты уверены, что все инновации бан-
ков будут востребованы у наших граждан. «В России 
никогда с этим проблем не было. У нас высокий уро-
вень принятия технологических инноваций в силу ин-
женерной культуры и моды на новые технологии», — 
говорит Михаил Попов, банкир, основатель финтех-
платформы TalkBank. 

Россияне, действительно, с удовольствием и актив-
но используют финтех-инновации, которые делают 
жизнь удобнее, особенно в части платежей и упроще-
ния бюрократических процессов.  

Не сбиться 
со счета

«У нас появилась воз-
можность решать за-
дачи невероятной 

сложности: например, мате-
матической комбинаторики, 
дифференциальных уравнений, 
а также уравнений в частных 
производных. Ресурсы этого 
вычислительного комплекса 
будут использоваться для раз-
работки новых технологий, 
анализа данных и в образова-
тельных целях, например, мы 
сможем обучать студентов и 
молодых ученых методам про-
ведения исследований и рабо-
ты с данными», — пояснил Ан-
дрей Миронов.

По его словам, суперком-
пьютер также сыграет важную 
роль в развитии международ-
ного сотрудничества, позво-
лит обмениваться данными и 
результатами исследований с 
научными центрами по всему 
миру. Кстати, в планах Инсти-
тута математики до 2025 года 
повысить производительность 
суперкомпьютера до 234,4 те-
рафлопса.

Ученые Севастопольского 
государственного университе-
та (СевГУ) в свою очередь раз-
рабатывают систему, которая 
позволит с помощью супер-
компьютера прогнозировать 
риски сильных штормов. «Мы 
используем сложные числен-
ные модели динамики водной 
и воздушной среды, адапти-
рованные к нашему региону — 
Азово-Черноморский бассейн 
и Крымский полуостров. Рабо-
тая в приемлемом оперативном 
режиме, эти модели позволяют 
предсказать наступление штор-
мовых ситуаций в регионе, — 
рассказали «РГ» в СевГУ. — К 
примеру, на базе суперкомпью-
тера «Афалина» и указанных 
моделей коллективу Институ-
та перспективных исследова-
ний СевГУ удалось спрогнози-
ровать ситуацию ставшего из-
вестным шторма «века» 26—27 
ноября 2023 года в целом для 
всего Черного моря и для горо-
да Севастополь в частности».

Суперкомпьютеры активно 
используют и для решения дру-
гих задач, например, прогноза 
погоды. «Современный прогноз 
— это супервычисления. Нужно 
учесть движение воздушных по-
токов, изменения температу-
ры, влажность и так далее. Для 
этого требуется, обрабатывать 
огромное количество данных. 
И чем лучше вычислитель, тем 
точнее и быстрее получается 
прогноз. Поэтому неудивитель-
но, что одна из самых высоко-
производительных вычисли-
тельных систем страны стоит в 
Гидрометцентре», — рассказал 
Николай Суетин.

Другой пример, по его сло-
вам, — моделирование ле-
карств — современные вычис-
лители используются для пред-
варительного отбора потенци-
ально интересных химических 
соединений. Еще одно направ-
ление — инженерия и создание 
«цифровых двойников». Сегод-
ня практически не осталось се-
рьезных инженерных разрабо-
ток, которые бы не использова-
ли супервычислители, напри-
мер, в авиастроении, двигате-
лестроении.

Действительно, сегодня 
многие испытания новой тех-
ники, к примеру краш-тесты ав-
томобилей, переданы компью-
терам, которые могут провести 
необходимую проверку путем 
сложных вычислений.

«Суперкомпьютеры при-
меняются также для прогнози-
рования изменений климата, 
изучения глобальных экологи-
ческих систем и оценки воздей-
ствия человеческой деятельно-
сти на окружающую среду, — от-
метил Рамиль Кулеев. — А так-
же в исследованиях в области 
физики элементарных частиц, 
астрофизики, ядерной физики, 
где используются сложные си-
муляции и расчеты, и в биоин-
форматике — анализе геномных 
данных, моделировании биоло-
гических систем».

Суперкомпьютеры нужны 
для решения как глобальных, 
так и практических задач. При 
изучении космоса с их помо-
щью, например, проводят моде-
лирование столкновения галак-
тик и планет, рассказала Ека-
терина Кваша. Также на супер-
компьютерах обучают нейросе-
ти, на основе которых работают 
сервисы автоматического пере-
вода и голосовые помощники. 
В одном из крупнейших россий-
ских банков суперкомпьютеры 
используются для генерации го-
лосовых сообщений автоответ-
чика в кол-центре.  
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Суперкомпьютеры  
используются для    
создания лекарств,    
испытания техники,  
прогноза погоды 

Алена Узбекова

Развитие информационных 
технологий и тренд на про-
дажу товаров через крупные 

агрегирующие онлайн-плат-
формы не обойдет стороной и 
рынок риелторских услуг. Об 
этом говорят опрошенные «РГ» 
эксперты.

«Один из пугающих риел-
торов прогнозов: с развитием 
цифровизации могут появить-
ся продажи объектов недвижи-
мости через условную корзи-
ну покупок. Это когда на услов-
ном классифайде застройщик 
или агентство недвижимости 
в витрине предложений будут 
выставлять объекты с огром-
ным количеством материала — 
3D-турами, визуализациями, 
планировками. Клиент сможет 
положить приобретение в кор-
зину, как мы это сегодня дела-
ем в маркетплейсах, тут же под-
писать договор купли-продажи 
и провести оплату», — расска-
зывает «РГ» гендиректор «Го-
родского риелторского центра» 
Юлия Усачева.

Очевидно, продолжает она, 
с развитием цифровизации, по-
явлением открытых площадок, 
позволяющих выбрать жилье 
самостоятельно, а также расту-
щим объемом информации в 
интернете, работа агентов ус-
ложнится. «Предполагаю, что 
через 10 лет на рынке недвижи-
мости останутся узконаправ-
ленные компании. Например, 
одно агентство будет специа-
лизироваться только на ново-
стройках, другое — на загород-
ной недвижимости, третье — на 
вторичной недвижимости и так 
далее», — добавляет эксперт.

«Я бы сказала, что рынок ри-
елторских услуг становится бо-
лее разрозненным, а компании 

более узкоспециализирован-
ными уже сегодня, — отмечает 
гендиректор международно-
го агентства элитной недвижи-
мости Golden Brown Group Та-
тьяна Бурлаковская. — Условно, 
сейчас одни компании занима-
ются только вторичной недви-
жимостью, вторые — инвести-
ционной жилой, третьи — ком-
мерческой. Здесь нужно знать и 
уметь использовать разные ин-
струменты, поэтому сами риел-
торы занимаются либо одним, 
либо другим».

Если говорить про цифрови-
зацию, то искусственный ин-
теллект даст возможность ис-
пользовать более глубокую ана-
литику, продолжает эксперт. ИИ 
не сможет полностью заменить 
живого брокера, но применять 
его как инструмент аналитики 
возможно уже сейчас, что мно-
гие и делают. 

Тем временем востребован-
ность услуг риелторов растет. 
«Например, по данным «Ави-
то Работы» в третьем квартале 
2023 года спрос на услуги ри-
елторов и агентов по недвижи-

мости в России был в 2,1 раза 
выше, чем годом ранее. Компа-
нии активно ищут в штат риел-
торов в тех городах, где спрос 
на недвижимость растет, а так-
же ведется активное строитель-
ство новостроек. Лидерами по 
такой динамике в прошлом году 
стали Тюмень, Краснодар и Мо-
сква», — отмечает в разговоре с 
«РГ» бренд-маркетолог экоси-
стемы «ТРЕНД Новостройки» 
Марина Бабич.

Цифровизация изменила 
многие процессы уже сейчас. 
Альтернативой классической 
сделке купли-продажи в МФЦ 
стала онлайн-регистрация. 
Доля таких сделок с каждым 
месяцем растет. При этом под-
готовка к онлайн-регистрации 
требует другого подхода, поэто-

му риелторам также приходит-
ся перестраивать свою работу. 

По данным Росреестра, доля 
сделок в электронном виде вы-
росла в два раза за последние 
три года, а, например, 99 про-
центов опрошенных жильцов 
квартир хотят взаимодейство-
вать с управляющими компани-
ями исключительно через мо-
бильное приложение. 

«Именно поэтому девелопе-
ры, риелторские агентства, за-
стройщики также движутся в 
сторону цифровых сервисов и 
экосистем. В 2020 году только 
четыре процента девелоперов 
были готовы перейти к цифро-
визации, но при этом более 40 
процентов считали ее своим 
приоритетом в развитии. Сей-
час все компании разрабаты-
вают полноценные экосисте-
мы, которые позволяют взаи-
модействовать с покупателями 
онлайн», — добавляет Марина 
Бабич.

«При этом надо отметить, 
что цифровизация процессов, 
вероятно, больше всего кос-
нется рынка новостроек, ког-
да реализация ведется отде-
лом продаж застройщика. А на 
рынке вторичного жилья, где 
одно физическое лицо пытает-
ся продать объект недвижимо-
сти другому физическому лицу, 
помощь риелтора будет нужна 
всегда. Распутывать сложные 
ситуации, которые могут возни-
кать при покупке и реализации 
«вторички», под силу только 

профессионалу в этой области. 
Он поможет выстроить страте-
гию, найдет самый выгодный 
вариант, разберет юридические 
нюансы», — отмечает Юлия Уса-
чева. 

Но даже с новостройками не 
все можно решить с помощью 
цифровых алгоритмов. «В круп-
ных городах все больше раз-
ных застройщиков, а по ипоте-
ке все больше условий. Раньше 
не было такого разнообразия и 
людям было проще выбирать и 
рассчитывать ту же ипотеку са-
мостоятельно. Но сейчас на это 
надо потратить кучу времени и 
сил, и гораздо проще и логичнее 
обратиться к специалистам. Во-
первых, людям нужны люди, а 
во-вторых — это хороший сер-
вис. Так что услуги востребова-
ны, а их качество растет», — от-
мечают в Центре недвижимости 
«МЁД».

Не стоит забывать, что ры-
нок риелторских услуг в Рос-
сии меняется и из-за появления 
крупных конкурентов. Недви-
жимостью занимаются банки, 
строительные компании и ИТ-
сервисы, что снижает прибыль-
ность традиционных агентств. 
«Развитие цифровых техноло-
гий и изменение потребитель-
ского поведения могут приве-
сти к тому, что традиционные 
агентства, ориентированные на 
сетевой маркетинг, в том числе, 
с помощью недобросовестных 
приемов, столкнутся с умень-
шением спроса, — говорит опе-
рационный директор компании 
Ox Capital Сервер Муртазаев. — 
Более системный подход с ак-
центом на качество услуг, эф-
фективное управление ресур-
сами и адаптация к цифровым 
трендам могут стать ключевым 
фактором успешности в буду-
щем».  

Решение / В новосибирских вузах разрабатывают изделия  
для космоса и автопрома 

Прибор выходит на орбиту 
Наталья Решетникова, 

Новосибирск 

В 
Новосибирском государ-
ственном университете 
(НГУ) в этом году плани-
руют открыть фабрику 
малых космических ап-

паратов (МКА), где будет сфор-
мирована реальная производ-
ственная цепочка, позволяю-
щая организовать серийный 
выпуск комплектующих для ма-
лых спутников, а в дальнейшем 
и самих МКА. Это не единствен-
ные изделия и разработки, ко-
торые готовы вывести на рынок 
ведущие вузы Новосибирска. 

Производственная лаборато-
рия «Фабрика МКА» будет соз-
дана в Новосибирском госуни-
верситете благодаря федераль-
ному проекту «Передовые инже-
нерные школы» (ПИШ), участ-
ником которого вуз стал в пер-
вую волну. Как уточнили в пресс-
службе НГУ, университет давно 
занимается созданием уникаль-
ного оборудования для нужд от-
ечественной космонавтики. 

— Разработка бортового диа-
гностического оборудования — 
это то, с чего начинались пер-
вые работы по космической те-
матике в НГУ. И до сих пор это 
направление остается одним 
из приоритетных в нашей дея-
тельности. На счету отдела уже 
более 100 приборов, успешно 
запущенных на орбиту на раз-
личных космических аппара-
тах. Наше оборудование стоит 
на аппаратах серии ГЛОНАСС, 
«Арктика-М», «Электро-Л», 
«Спектр», мы принимаем уча-
стие во всех лунных миссиях, 
— поделился заведующий отде-
лом аэрокосмических исследо-
ваний НГУ Виталий Прокопьев.

В прошлом году по заказу 
компании «Информационные 
спутниковые системы» име-
ни академика М.Ф. Решетнева» 
разработан эксперименталь-
ный комплекс контроля дозы 
(ЭККД), который уже успеш-
но прошел испытания. Виталий 
Прокопьев пояснил, что с помо-
щью этого прибора проводит-
ся уникальный эксперимент по 
исследованию радиационной 
обстановки на малоизученной 
средней круговой орбите — 8 070 
километров с полярным накло-
нением 90 градусов. 

В числе партнеров лабора-
тории «Оптика и сенсорика» 
Передовой инженерной шко-
лы НГУ — Новосибирский завод 
полупроводниковых приборов 
«Восток». Руководитель направ-
ления «Сенсорика» ПИШ НГУ 
Иван Шелемба рассказал, что 
на базе вуза будут создавать но-
вые серийные технологические 
продукты в области фотоники. 

Первый из них планируется за-
пустить в 2025 году. 

— Обладая научно-техниче-
ским потенциалом в Академ-
городке, мы пытаемся связать 
его с индустрией для серийных 
внедрений, — сказал Иван Ше-
лемба. — Молодые ученые ПИШ 
НГУ вместе с производственны-
ми партнерами будут создавать 
оптические датчики, с помощью 
которых можно контролировать 
температуру, деформацию, дав-
ление, угловые перемещения 
в горнодобывающей промыш-
ленности, нефтегазовой отрас-
ли, авиационном и космическом 
приборостроении, строитель-
стве. Например, сенсоры смо-
гут оперативно в полете пере-
дать информацию об изменении 
давления на корпусе самолета, 
отслеживать деформации кры-
ла либо сигнализировать о пере-
паде давления в трубопроводах.

Интеграция вузовской науки 
с реальным сектором экономи-
ки и научным потенциалом Ака-
демгородка — один из приорите-
тов университета. Ректор НГУ 
Михаил Федорук отметил, что 
сейчас вуз реализует ряд проек-
тов с крупными высокотехноло-
гичными компаниями и корпо-
рациями. В частности, проекты 
ПИШ НГУ «Когнитивная инже-

нерия» направлены на создание 
новых технологий и продуктов в 
области геофизического инжи-
ниринга, биотехнологий, кос-
мического приборостроения, 
оптики и сенсорики, технологий 
замкнутого цикла. 

— В планах ПИШ — развитие 
новых технологических направ-
лений, в числе которых преди-
ктивная аналитика, то есть ис-
пользование искусственного 
интеллекта при анализе дан-
ных и принятии решений о ра-
боте тех или иных технологи-
ческих устройств, автоматиза-
ция нефтедобывающей отрас-
ли — уход от большого объема 
ручного труда и правильная на-
стройка работы месторождения 
для повышения его эффектив-
ности, решение экологических 
проблем, — рассказал директор 
ПИШ НГУ Сергей Головин. 

Новосибирский государ-
ственный технический универ-
ситет (НГТУ НЭТИ) в 2021 году 
влился в число участников фе-
дерального проекта «Приори-
тет 2030» в треке «Террито-
риальное и отраслевое лидер-
ство», который предполагает 
трансфер научных разработок в 
индустрию. Как отметил ректор 
университета Анатолий Батаев, 
НГТУ ориентирован на запро-

сы промышленных партнеров, 
поэтому, представляя свои про-
екты на конкурсный отбор про-
граммы «Приоритет-2030», вуз 
сделал акцент на трех приори-
тетных направлениях — силовая 
электроника и интеллектуаль-
ная энергетика, новые матери-
алы, инженерные решения и ис-
кусственный интеллект для био-
медицины.

— Ежегодно университетом 
регистрируются более 150 ре-
зультатов интеллектуальной де-
ятельности: патенты на полез-
ные модели и изобретения, про-
граммы регистрации для ЭВМ, 
которые несут научную и при-
кладную пользу. Их востребо-
ванность и актуальность под-
тверждены конкретными за-
просами о заключении лицен-
зионных договоров на право ис-
пользования этих результатов 
реальным сектором, — подчер-
кнул проректор по научной ра-
боте и инновациям НГТУ НЭТИ 
Артур Отто. 

В числе ярких примеров раз-
работок вуза, которые внедрены 
и уже производятся промыш-
ленным предприятием, — элек-
троусилитель руля, установлен-
ный на более чем трех миллио-
нах автомобилей. Подтвердили 
свое право на внедрение и раз-
работки систем электропитания 
воздушных средств. 

— В качестве примера могу 
привести системы электропи-
тания, которые применяются в 
космических аппаратах компа-
нии «Решетнев». Также на фа-
культете энергетики разрабо-
тана и внедрена на территории 

крупного жилого комплекса ре-
гиона интеллектуальная систе-
ма малой генерации, — поделил-
ся Артур Отто. 

По его словам, студенческие 
разработки тоже находят путь 
в реальное производство. Не-
давний пример — решение для 
автоматизации и сборки элек-
тродвигателя, которое сегодня 
внедряет Улан-Удэнское прибо-
ростроительное производствен-
ное объединение.

В открытом в НГТУ первом в 
России дизайн-центре «Силовая 
электроника» инженеры зани-
маются проектированием и из-
готовлением гибридных сило-
вых модулей для аэрокосмиче-
ских аппаратов. Их особенность 
в мощности — значительно более 
одного киловатта, подчеркнул 
руководитель стратегического 
проекта «Силовая электрони-
ка и интеллектуальная энерге-
тика» технического универси-
тета Сергей Харитонов. В вузе 
создано специализированное 
производство и изготовлено два 
поколения гибридных силовых 
модулей. Они позволяют увели-
чить энергоемкость космиче-
ских аппаратов, их надежность 
и ресурс. 

Еще одно направление про-
екта — создание зарядной инфра-
структуры для электротранс-
портной отрасли. Учеными раз-
работана линейка модульных 
контроллеров, программно-ап-
паратного комплекса и заряд-
ных станций.  

Тенденции / Недвижимость будут продавать на маркетплейсах 

Квартиры сложат в корзину
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В лабораториях НГтУ НЭтИ  
создают технологии для  
реального сектора экономики.

Эксперты полагают, что цифровизация больше всего коснется  
рынка новостроек, где квартиры реализуют сами девелоперы.

В числе важных инноваций российских банков — внедрение 
pay-сервисов и стикеров с встроенным NFC-чипом.

Сейчас в тестировании операций  
с цифровыми рублями участвуют  

13 банков (станет 30), около 600 граждан  
и почти 30 торговых и сервисных компаний
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Регионы / В Татарстане 
развивают производство 
технологичной продукции

Грузовик без шофера 

Олег Платонов, Казань

В последнем рейтинге иннова-
ционного развития субъектов 
РФ, который составляет Инсти-
тут статистических исследова-
ний и экономики знаний НИУ 
ВШЭ, Республика Татарстан за-
няла второе место. Высокие по-
зиции региона уже стали тради-
цией не только для этого, но и 
для других рейтингов, отража-
ющих научно-технологическое 
развитие. Какие инновацион-
ные направления сегодня раз-
вивает республика, разбирался 
корреспондент «РГ». 

Одна из излюбленных пло-
щадок инноваторов — самый 
молодой город России Иннопо-
лис. Например, здесь уже не-
сколько лет тестируют беспи-
лотные такси, услугами кото-
рых пользуются и горожане. В 
какой-то степени это уже ста-
ло туристическим аттракцио-
ном — люди специально приез-
жают в наукоград, чтобы проте-
стировать новое чудо техники. 
За рулем такого автомобиля — 
пусто, но в пассажирском крес-
ле все же сидит оператор, ко-
торый наблюдает за дорожной 
ситуацией и предотвращает не-
предвиденные ситуации с не-
предсказуемыми водителями и 
пешеходами. Там же впервые в 
России в условиях города нача-
ли тестировать и беспилотных 
роботов-доставщиков. 

— Молодым компаниям и 
стартапам-инноваторам важ-
но посмотреть, как в реально-
сти будет использован их про-
дукт, с какими трудностями они 
могут столкнуться, — говорит 
мэр Иннополиса Руслан Шага-
леев. — Как будут использовать 
их сервис или же технологии в 
городских условиях? У нас есть 
опыт внедрения эксперимен-
тальных правовых решений, по-
этому любые ваши новшества и 
ноу-хау, даже если они не соот-
ветствуют нормативно-право-
вым нормам-факторам на дру-
гих территориях Российской 
Федерации, мы готовы рассма-
тривать именно в рамках Инно-
полиса. В этом и есть огромное 
конкурентное преимущество 
города, за счет этого он и растет.

Бывает и так, что в других 
регионах работают произве-
денные в Татарстане беспилот-
ные автомобили. В июне про-
шлого года на 679-м киломе-
тре трассы М-11 «Нева» был 
дан старт работе первых трех 
беспилотников на базе маги-
стрального седельного тягача 
линейки пятого поколения КА-
МАЗ-54901 с коммерческими 
грузами. В июле были запуще-
ны еще три беспилотных КА-
МАЗа, а в 2024 году их число 
может увеличиться до 18. С мо-
мента запуска первых машин 
не было зафиксировано ни од-
ного дорожно-транспортного 

происшествия с их участием. 
Сегодня автогигант из Набе-
режных Челнов готовит к те-
стированию еще одну модель 
беспилотного грузовика. 

Также в Татарстане занима-
ются разработкой отечествен-
ной операционной системы 
«Аврора», печатанием мате-
ринских плат ICL, производ-
ство которых открылось в 2023 
году, производят беспилотные 
летательные аппараты «Тон-
кор». А еще в Казани в данный 
момент создается 3D-модель 
города. Информационная си-
стема поможет планировать 
строительство жилых домов и 
социальных объектов, контро-
лировать реализацию город-
ских программ и принимать 
управленческие решения. По 
сути, все участники будут рабо-
тать с одними и теми же данны-
ми, ведомства не будут дубли-
ровать работу друг друга, и все 
это упростит и ускорит многие 
процессы.

— Это серьезное подспорье 
для всех, кто собирается инве-
стировать в Казань, — говорит 
мэр столицы Татарстана Иль-
сур Метшин. — Предпринима-
тель будет видеть, что из себя 
представляет земельный уча-
сток, на котором он собирает-
ся разместить свой объект. Это 
наша стратегия будущего. 

Еще одно новое направле-
ние — синтез классических ви-
дов спорта с цифровыми. В этом 

году в Казани состоится меж-
дународный мультиспортив-
ный турнир «Игры Будущего». 
Он будет проходить в формате 
фиджитал (сочетание англий-
ских слов physical и digital). 
Это первая реализация такой 
концепции в истории мирово-
го спорта. 

Инновационный подход 
можно применять и в тради-
ционной подготовке кадров. 
Особенно для отраслей, где 
требуются высококвалифици-
рованные профессионалы, ко-
торых сегодня не хватает. Так, 
за последний год татарстан-
ские вузы увеличили выпуск 
ИТ-специалистов до 4,5 тысячи 
студентов. Но потребность ре-
спублики — 10 тысяч. 

Зато в Татарстане уже пятый 
год проходит отраслевой чем-
пионат в сфере цифровых тех-
нологий DigitalSkills. Это сорев-
нования по профессиям в ИТ-
отрасли. В этом году он наконец 
стал международным. 

Чемпионат вышел из движе-
ния WorldSkills. В Казани даже 
проходил всемирный турнир 
по рабочим профессиям, кото-
рый привел к настоящему буму 
среди будущих абитуриентов. 
Но через какое-то время по по-
литическим причинам любовь 
мирового рабочего движения 
с российским закончилась, и 
было принято решение разви-
вать свое. 

— Мы за последний год су-
мели перестроить работу, и те-
перь в России появилось новое 
чемпионатное движение «Про-
фессионалы», которое вклю-
чило в себя лучшее, что было 
в WorldSkills, но уже с россий-
ским сегментом и со своей из-
юминкой, — говорит директор 
Центра развития профессио-
нальных компетенций Эмиль 
Губайдуллин.

Любой чемпионат — это ме-
ханизм оценки уровня подго-
товки специалистов, и он при-
влекает большое количество 
компаний и ребят, которым ин-
тересно показать себя.

В отличие от западного ана-
лога, российские соревнования 
стали ближе к потребностям 
предприятий. Одна из причин 
в том, что конкурсанты рабо-
тают на отечественном обору-
довании, которое максимально 
приближено к реальному про-
изводству. 

Зачастую HR-специалисты и 
топ-менеджеры компаний сами 
инициируют разработку ком-
петенций под свой кадровый 
запрос, чтобы набрать и подго-
товить специалистов, усовер-
шенствовать процессы там, где 
это необходимо.

— Эта сфера очень быстро 
меняется. Нужно спрогнози-
ровать, какие специалисты бу-
дут нужны через три-четыре-
пять лет. Мы сейчас вместе с 
промышленностью и бизнесом 
должны определить, какие на-
выки необходимо иметь совре-
менным студентам, — говорит 
Эмиль Губайдуллин. — Таким 
образом, мы дадим корректи-
ровку в программы учебных за-
ведений.   

Гавань надежна

Это сбор средств либо от продажи билетов, в 
стоимость которых заложена дополнитель-
ная сумма, либо сбор при регистрации в аэ-

ропорту. Это мировая практика, на ней в свое время 
«выехали» почти все аэропорты Прибалтики, кото-
рые собирали деньги с вылетающих пассажиров. Пом-
ню, когда-то давно был в командировке во Франции и 
с нас на обратном пути во время регистрации взяли 10 
франков на развитие аэропорта Шарль-де-Голль. Но я 
считаю, что нам этот вариант вряд ли подходит в теку-
щих условиях, ведь финансовая нагрузка ложится на 
пассажиров. Обычно это сбор в пять — десять долла-
ров, то есть людям придется платить дополнительно 
450 рублей и более к каждому билету. 

Есть способ более дешевого строительства неболь-
ших аэровокзалов за счет легковозводимых зданий. 
Так делается в других странах, но у нас это пока невоз-
можно, потому что в Воздушном кодексе РФ записано 
только капитальное строительство зданий аэропор-
тов, и легковозводимые нельзя будет ввести в эксплу-
атацию. А ведь за счет этого можно было бы поддер-
жать региональные и местные аэропорты. Многие из 
них имеют неплохую ВПП, но здания аэровокзалов 
не отвечают нужным требованиям. На капитальные 
строения денег нет, а на легковозводимые хватило бы 
— и они гораздо комфортнее, чем действующие здания.

В целом реконструкция дает возможность улуч-
шить эксплуатационные свойства аэропортов благо-
даря тому, что применяемые технологии и материалы 
все время обновляются. Например, для заполнения 
швов между бетонными плитами ВПП используется 
специальная мастика. Одна российская компания не-
давно разработала новую холодную мастику, которая 
в настоящее время проходит испытания в аэропорту 
Минска. Их итоги будут подведены в апреле. Улучша-
ется и само покрытие — применяются новые марки бе-
тона, арматура, новые системы дренажа. 

Инновации касаются и обслуживания пассажи-
ров. Мы ведь конкурируем за них с железной дорогой, 
автобусными перевозками, и нам нужно предлагать 
людям что-то новое, заботиться об их комфорте. На-
пример, во всех крупных аэропортах есть системы 
обслуживания людей с ограниченными возможностя-
ми. Сейчас у нас идет колоссальное развитие инфор-
мационных технологий, которое касается и культуры 
обслуживания пассажиров — информационные табло, 
регистрация и т.д. 

Особое значение сегодня имеет вопрос импортоза-
мещения. Раньше у нас широко использовалось зару-
бежное программное обеспечение, теперь внедряется 
отечественное. Порой это происходит вынужденно: 
например, мы пользовались американской системой 
регистрации, но их компания отказалась ее обслужи-
вать и обновлять ПО. Поэтому сейчас внедряется от-
ечественная система «Сирена». Это важная зона от-
ветственности, ведь регистрация идет не только на 
стойках в аэропорту, но и онлайн, и все должно ра-
ботать четко, чтобы на одном месте не оказалось не-
сколько человек. То же касается и обработки бага-
жа пассажиров: прием, наклеивание бирок, выдача. 
Раньше этим занималась голландская система, а те-
перь вводится отечественная. 

Также многие крупные аэропорты использовали 
зарубежную аэродромную технику. На нашем рынке 
работало около 20 иностранных компаний: они по-
ставляли уборочную технику, машины для коммер-
ческого и технического обслуживания воздушных су-
дов, вплоть до автотрапов. 

Сегодня мы переходим на продукцию российских 
компаний и дружественных стран. Например, совре-
менные безводильные аэродромные тягачи (водило 
— конструкция, используемая для жесткой фиксации 
воздушного судна) раньше закупали во Франции, а 
теперь их стали выпускать и в Беларуси. То же каса-
ется снегоуборочных машин. Здесь нужна скорост-
ная техника, потому что в крупных аэропортах длина 
ВПП составляет три-четыре километра, а аэродром 
можно закрыть на очистку от снега всего на 20—30 
минут, ведь на подлете могут быть воздушные суда. 
Поэтому использовались зарубежные машины, рабо-
тающие на скорости 80—90 километров в час. Сейчас 
у нас выпускают собственную уборочную технику 
на базе автомобилей «МАЗ» и «КАМАЗ». Их рабочая 
скорость меньше, но тот же результат можно полу-
чить, просто используя больше машин — не две-три, а 
четыре-пять. 

Аэропорты — это еще и воздушное пространство, 
для контроля которого необходимо радиолокацион-
ное оборудование. Здесь импортозамещение идет еще 
активнее, ведь это стратегическая сфера. В 2022 году 
вышел президентский указ, который запрещает за-
купку зарубежного ПО и оборудования для объектов 
критической информационной инфраструктуры. 

Это касается, например, системы управления воз-
душным движением (УВД), которая включает радио-
локационное оборудование и программное обеспе-
чение. Первым делом необходимо заменить именно 
ПО, ведь нужно быть уверенным, что никто не отклю-
чит нам программу, как это произошло, например, с 
системой GPS. Необходимое ПО у нас уже создается, 
оборудование мы тоже можем выпускать свое, хотя 
его замена может занять немало времени. 

На земле требуется замена светосигнального обо-
рудования, оно у нас в 70 процентах аэропортов за-
рубежного производства. И здесь ключевой момент 
тоже не сами лампочки, а программное обеспечение 
для этой системы. Отечественная компания, выпу-
скающая светосигнальное оборудование, уже вышла 
с предложением полностью заменить зарубежное ПО, 
и Росавиация его поддержала. 

В целом можно сказать, что авиационная отрасль 
очень инновационная. К примеру, наша ассоциация 
проводит конкурс «Лучший аэропорт года стран — 
участниц СНГ», где один из показателей — это внедре-
ние новых технологий, подходов и т.д. И когда аэро-
порты присылают информацию о своей работе, вид-
но, что они постоянно что-то внедряют: в обслужива-
нии пассажиров, воздушных судов, в коммерции и в 
других сферах. Так что развитие никогда не останав-
ливается.  
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Создание 3D-модели  
Казани поможет  
планировать  
строительство  
жилых домов 

опыт / Компании ОПК обеспечивают гражданскую 
авиацию аэронавигационным оборудованием 

Лайнеру укажут курс 

Михаил Калмацкий

В
ысокий научный и тех-
нический потенциал рос-
сийских компаний обо-
ронно-промышленно-
го комплекса позволяет 

им выпускать уникальные из-
делия гражданского и двойного 
назначения для различных от-
раслей отечественной экономи-
ки, включая авиационную. При-
мер — оборудование, производи-
мое АО «Концерн ВКО «Алмаз — 
Антей», для аэронавигации и 
интеграции беспилотных воз-
душных судов в единое воздуш-
ное пространство. 

Холдинг представляет свою 
продукцию на 11-й Националь-
ной выставке и форуме инфра-
структуры гражданской авиа-
ции NAIS-2024. В числе экспона-
тов — натурные образцы и маке-
ты высокотехнологичного обо-
рудования, а также инновацион-
ные решения в области аэрона-
вигации и обеспечения работы 
Единой системы организации 
воздушного движения Россий-
ской Федерации (ЕС ОрВД). Осо-
бое внимание уделено разработ-
кам, предназначенным для обе-
спечения безопасности совмест-
ных полетов беспилотных и пи-
лотируемых воздушных судов. 

Концерн впервые демон-
стрирует специалистам и го-
стям выставки макет бортово-
го цифрового вычислительного 
модуля (БЦВМ), предназначен-
ного для управления полетом 
беспилотного летательного ап-
парата (БПЛА). Модуль был соз-
дан в ходе научно-исследова-
тельских работ по унификации 
бортового оборудования для 
БПЛА разных классов и предна-
значения. У него отечественная 
элементная база (95 процен-
тов компонентов — российско-
го производства), а также соб-
ственная операционная система 
реального времени и собствен-
ное специальное управляю-
щее программное обеспечение 
(ПО). Последнее гарантирует 
отсутствие каких-либо закладок 
(скрытно внедренных в систему 
программ). Изготовлением плат 
и корпусов модуля также зани-
маются предприятия холдинга. 

Данный БЦВМ — унифициро-
ванный, он обеспечивает взаи-
мозаменяемость модулей в раз-
личных типах БПЛА при ремон-
тах и модернизации, а также по-
зволяет ускорить разработку 
новых типов и моделей БПЛА. 

Другой выставочный обра-
зец новой разработки концер-
на — автоматизированная си-
стема мониторинга использова-
ния воздушного пространства 
(ИВП) «Безопасное небо». Эта 
разработка — комплексное ре-
шение по созданию региональ-
ных центров мониторинга ИВП, 
а также защиты объектов крити-
ческой инфраструктуры. 

Система мониторинга вклю-
чает пять функциональных мо-
дулей: «Наблюдение», «Иденти-
фикация», «Контроль», «Проти-
водействие», «Цифровые поль-
зовательские сервисы». Каждый 
из них это программно-техниче-
ский комплекс, построенный на 
базе собственных изделий и ПО 
концерна, а также компаний, 
входящих в кооперацию. 

Модуль «Наблюдение» фор-
мирует единую картину воз-
душного пространства на осно-
ве сбора и объединения данных 
от разнотипных источников ин-
формации — средств первичной 
радиолокации, многопозицион-
ных систем наблюдения, опти-
ческих датчиков и др. Применя-
емые алгоритмы обработки ин-
формации позволяют не только 
эффективно отождествлять дан-
ные от разнотипных источни-
ков, но и компенсировать недо-
статки каждой из технологий в 
отдельности, тем самым обеспе-
чивая максимальную полноту и 
достоверность представляемой 
информации. 

Законность использова-
ния воздушного пространства 
определяет модуль «Иденти-
фикация», средствами которо-
го производится селекция об-
наруженных объектов по ка-
тегориям (самолет, вертолет, 
БПЛА, птица), а также по пра-
вам использования воздушно-
го пространства. Для идентифи-
кации законных пользователей 
воздушного пространства была 
разработана серия бортовых 
передатчиков (транспондеров) 
для оснащения БПЛА различно-
го назначения. Созданные ал-
горитмы анализа информации 
позволяют выявлять наруши-
телей порядка ИВП, выполняю-
щих полеты без соответствую-
щих средств идентификации и 
разрешений на ИВП. 

Полученная первыми двумя 
модулями информация посту-
пает в модуль «Контроль», ко-
торый обрабатывает все данные 
о полетах в режиме реального 

времени. Это позволяет форми-
ровать актуальную информа-
ционную модель воздушной об-
становки, а также выявлять на-
рушителей порядка ИВП и про-
гнозировать конфликтные си-
туации между воздушными су-
дами. Другая важная задача мо-
дуля «Контроль» — автоматиче-
ское формирование и отправка 
сигналов тревоги и предупреж-
дений о выявленных угрозах на-
рушения порядка ИВП операто-
рам системы и заинтересован-
ным уполномоченным органам 
управления и контроля воздуш-
ного пространства. 

В состав модуля «Противо-
действие» могут входить специ-
альные средства подавления ка-
налов управления БПЛА-нару-
шителей, а также средства пре-
сечения их полета, например 
БПЛА-перехватчики.

Модуль «Цифровые пользо-
вательские сервисы» обеспечи-
вает взаимодействие системы с 
гражданскими информацион-
ными системами различного 
назначения и пользователями 
воздушного пространства, пре-
доставляя им широкий спектр 
информации, необходимой для 
реализации их целей и задач. 

Стоит отметить, что все обо-
рудование и ПО системы мони-
торинга использования воздуш-
ного пространства «Безопасное 
небо» созданы в России. Это ис-
ключительно отечественное ре-
шение, способное обеспечить 
контроль ИВП и гарантирован-
ную защиту объектов критиче-
ской инфраструктуры. 

Главная особенность систе-
мы — простота ее масштабиро-
вания, формирование зоны от-
ветственности системы проис-
ходит подобно созданию моза-
ичного панно. Необходимое для 
создания системы мониторинга 
ИВП оборудование устанавли-
вается в определенных точках 
на местности, также рассчиты-
ваются зоны покрытия (наблю-
дения), определяются необхо-
димые типы и номенклатура 
средств наблюдения и связи, ар-
хитектура системы.

Для тех, кто эксплуатирует 
беспилотники, система монито-
ринга ИВП «Безопасное небо» 
предоставляет возможность бы-
строго формирования планов 
полетов и их согласования с со-
ответствующими инстанциями, 
разрешающими использование 
воздушного пространства. Экс-
плуатант БПЛА, подав заявку на 
полет через цифровые сервисы 
системы, получает полную ин-
формацию о районе воздушно-
го пространства, в котором со-

бирается летать, с учетом всех 
ограничений и запретов на ИВП. 
Это позволяет правильно и кор-
ректно сформировать план по-
лета и обезопасить себя от на-
рушений.

Кстати, в случае нарушения 
порядка ИВП — обнаружения си-
стемой прогнозируемого попа-
дания в закрытую зону воздуш-
ного пространства — система 
заблаговременно предупредит 
об этом владельца БПЛА и опе-
ратора, дав возможность устра-
нить нарушение самостоятель-
но — перепланировать маршрут 
или увести БПЛА от запретной 
зоны в ходе полета.

В преддверии выставки гене-
ральный директор АО «Концерн 
ВКО «Алмаз — Антей» Ян Нови-
ков напомнил, что концерн яв-
ляется системным интеграто-
ром и головным исполнителем 
программы модернизации Еди-
ной системы организации воз-
душного движения в России. 

«Еще в прошлом году мы 
успешно завершили этот мас-
штабный проект, причем с ис-
пользованием только отече-
ственных передовых техноло-
гий, оборудования и программ-
ного обеспечения, — отметил 
он. — Это стало возможным бла-
годаря пониманию важности 
создания системы организации 
безопасного воздушного дви-
жения, поддержке руководства 
страны, а также согласованному 
и системному подходу исполни-
телей».

Генеральный директор отме-
тил, что холдинг поставил обо-
рудование и выполнил работы 
в интересах аэронавигацион-
ной системы России на сумму 
свыше 100 миллиардов рублей. 
«Сейчас крайне важной задачей 
является обеспечение контроля 
использования БПЛА, а также 
интеграция отечественных бес-
пилотных систем в единое воз-
душное пространство, — сказал 
Ян Новиков. — Концерн предла-
гает ряд инновационных пер-
спективных решений в этой об-
ласти, при этом актуальность 
скорейшего внедрения пред-
ставленных нами систем оче-
видна».

Заместитель генерально-
го директора по продукции для 
аэронавигационной системы 
и продукции двойного назна-
чения концерна Дмитрий Са-
вицкий сообщил, что у холдин-
га накоплен огромный опыт по 
созданию различных автома-
тизированных систем органи-
зации воздушного движения, 
которые подтвердили свою вы-
сокую надежность и эффектив-
ность работы в любых условиях. 
«Этот опыт необходимо макси-
мально использовать и для ре-
шения новых технических за-
дач, а также создания уникаль-
ных перспективных систем кон-

троля и управления движением 
БПЛА», — отметил он.

На Национальной выстав-
ке и форуме инфраструктуры 
гражданской авиации NAIS-
2024 можно узнать о технологи-
ческих решениях по созданию и 
интеграции в систему безопас-
ности специальных дронопор-
тов для БПЛА-перехватчиков. 
Размещение парка БПЛА-пере-
хватчиков на базе дронопор-
тов позволит сократить время 
реакции и повысить эффектив-
ность применения и обслужи-
вания БПЛА-перехватчиков за 
счет автоматизации процессов 
запуска, посадки и обслужива-
ния. Гостям выставки будут про-
демонстрированы дронопорты 
«Коптер-Л01-5» и «Эри-Мини».

На стенде холдинга АО «Кон-
церн ВКО «Алмаз — Антей» так-
же представлены модели допле-
ровских метеорологических ло-
каторов «ДМРЛ-3» и «ДМРЛ-С». 
Их применение позволяет рас-
считывать и отображать ин-
тенсивность осадков за любой 
интервал времени, определять 
опасные явления погоды, та-
кие как град, гроза, шквальные 
усиления ветра, сильная турбу-
лентность. 

Кроме того, в экспозиции 
можно увидеть радиолокацион-
но-оптический комплекс обе-
спечения безопасности объ-
ектов и нейтрализации БПЛА 
ROSC-1, трассовый радиолока-
ционный комплекс «Сопка-2», 
аэродромный радиолокацион-
ный комплекс «Лира-А10». 

Кроме реализации своего ос-
новного назначения ROSC-1 мо-
жет быть использован в интере-
сах орнитологического обеспе-
чения полетов, что крайне важ-
но в современных условиях, в 
оперативной работе и для ста-
тистической обработки орни-
тологической информации.

АРЛК «Лира-А10» предо-
ставляет радиолокационную 
информацию о воздушной об-
становке в зонах аэропортов 
для автоматизированных си-
стем управления воздушным 
движением. Он может работать 
в автоматическом режиме без 
постоянного присутствия пер-
сонала и сопрягается с любы-
ми современными средствами 
и системами организации воз-
душного движения.

Среди представленного на 
выставке оборудования есть 
также элементы новой отече-
ственной аэродромной свето-
сигнальной системы посадки, 
макеты моноимпульсного вто-
ричного радиолокатора и мо-
бильного радиомаяка «Ман-
густ», а также БПЛА различных 
типов и назначения, производи-
мых предприятиями концерна. 

На стенде есть возможность 
ознакомиться с натурными об-
разцами комплекса средств ав-
томатизации деятельности аэ-
ропорта «Авиапортал», обору-
дованием нового пульта диспет-
чера обслуживания воздушного 
движения АРМ-Д, а также с мо-
бильной аппаратурой летного 
контроля АЛК-М.  

Реконструкция дает возможность  
улучшить  эксплуатационные свойства  

аэропортов  благодаря тому,  
что технологии  и материалы  

все время обновляются

А К ц е н т 

в с е  о б о р уд о в а н и е  и  П р о г ра м м н о е  

о б ес П еч е н и е  с и ст е м ы  « б е з о П ас н о е  

н е б о »  с о з д а н ы  в  р о с с и и

Диспетчер со своего рабочего  
места управляет воздушным  
движением.

тестирование беспилотных  
«КАМАЗов» сначала проходит  
на территории Иннополиса.

Цифра

177 
миллиардов 
рублей
может составить выручка 
ИТ-отрасли Татарстана  
по итогам 2023 года

Справка
 АО «Концерн ВКО «Алмаз — Антей» является основным производите-
лем и системным интегратором всей высокотехнологичной продук-
ции для Единой системы организации воздушного движения (ЕС 
ОрВД ) в России. Как головной исполнитель модернизации ЕС ОрВД 
концерн создает современные средства наблюдения, навигации, 
управления и связи, а также задействует весь отечественный научно-
технический и промышленный потенциал. 
Единая система организации воздушного движения Российской Фе-
дерации обслуживает территорию общей площадью свыше 26 милли-
онов квадратных километров, протяженность маршрутов полетов со-
ставляет более 800 тысяч километров. Для организации и управле-
ния воздушным движением установлено более 100 комплексов авто-
матизации планирования использования воздушного пространства и 
управления воздушным движением, около 800 единиц средств на-
блюдения, свыше 2000 единиц средств навигации и посадки, которые 
разработаны и поставлены концерном. 
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Телеграм ВКонтакте Одноклассники

Кадры / Цифровизация 
высшего образования 
облегчает процесс обучения 

Виртуальные помощники 

Евгения Мамонова

Использование цифровых тех-
нологий, в частности искус-
ственного интеллекта, транс-
формирует большинство от-
раслей российской экономики. 
Не стала исключением и си-
стема высшего образования. 
Очевидно, что готовить специ-
алистов нового формата невоз-
можно, используя устаревшие 
методы обучения. К счастью, 
в образовательной среде это 
прекрасно понимают. Смешан-
ные форматы обучения, пред-
полагающие как очные, так и 
дистанционные лекции, элек-
тронные журналы, учебники, 
библиотеки и даже технологии 
виртуальной и дополненной 
реальности — все это уже ак-
тивно используется для подго-
товки специалистов. 

За последнее время в систе-
му высшего образования были 
внедрены электронные доски, 
онлайн-лекции, вебинары, про-
ведение смешанных онлайн и 
офлайн научных мероприятий: 
семинаров, «круглых столов», 
конференций, рассказали «РГ» 
в Институте экономики, управ-
ления и права ГАОУ ВО МГПУ. 
Позитивные отклики получи-
ли, например, электронные 
платформы для обучения, где 
студент может посмотреть не-
обходимый материал, полу-
чить и выполнить задания, 
узнать информацию о своей 
успеваемости. Также подспо-
рьем для преподавателей и сту-
дентов стали электронные би-
блиотеки и учебники.

Все чаще в образовательной 
среде применяют и технологии 
дополненной реальности. «До-
статочно просто навести ка-
меру смартфона на иллюстра-
цию, чтобы увидеть вместо 
двухмерных картинок объем-
ные модели, например стерео-
метрических фигур», — говорит 
доцент кафедры информатики 
РЭУ им. Г.В. Плеханова Алек-
сандр Тимофеев. 

Неотъемлемой частью обра-
зовательного процесса, конеч-
но же, стала практика онлайн-
обучения, получившая актив-
ное распространение в период 
пандемии. Однако те, кто про-
рочил, что образование в бли-
жайшем будущем полностью 
станет дистанционным, оказа-
лись неправы. Эксперты увере-
ны, что классические лекции и 
живое общение с преподавате-
лем, совместные практические 
занятия и семинары никуда не 
денутся, просто будут дополне-
ны онлайн-форматом.

«Дистанционная форма об-
учения дает возможность не 
пропускать занятия тем сту-
дентам, которые по каким-то 
причинам не могут присут-
ствовать на лекции здесь и сей-
час, — поясняет начальник де-
партамента права Института 
экономики управления и пра-
ва ГАОУ ВО МГПУ Екатерина 
Рязанцева. — Однако вряд ли в 
ближайшее время мы увидим 
полную замену очного обуче-
ния на онлайн. Наиболее веро-
ятно сохранение некого балан-
са между двумя подходами, так 
как человек существо социаль-
ное, а живое общение является 
незаменимым условием пере-
дачи всей гаммы чувств и эмо-
ций. К сожалению, видеофор-
мат не позволяет реализовать 
это в полной мере».

Что касается аттестаций и 
экзаменов, то здесь, по мнению 

экспертов, также невозможно 
организовать полностью дис-
танционный формат таким об-
разом, чтобы он обеспечивал 
объективный результат. 

«В подавляющем большин-
стве случаев проведение эк-
заменов и зачетов снова вер-
нулось к общепринятому фор-
мату «вживую», — отмечает 
Екатерина Рязанцева. — Это 
позволяет обеспечить непо-
средственный контакт всех 
участников данного процесса, 
его объективность и независи-
мость от технических возмож-
ностей всех участников. Ко-
нечно, в будущем необходимо 
вводить возможность оценки 
знаний с применением новых 
технологий. Однако итоговая 
аттестация, которая подводит 
черту всего процесса обуче-
ния, должна быть, безапелля-
ционно, только в классическом 
формате».

Эксперты также прогно-
зируют активное внедрение в 
процесс обучения искусствен-
ного интеллекта. В прошлом 
году Открытый университет 
Великобритании опубликовал 
очередной сборник инноваций 
в образовании, в котором боль-
шое внимание было уделено 
тому, как учащиеся и препода-
ватели будут взаимодейство-
вать с технологиями. Исследо-
ватели считают, что внедрение 
ИИ, скорее всего, приведет к 
появлению в учебном процессе 
персонального наставника, ко-
торый сможет в режиме реаль-
ного времени давать обратную 
связь по выполненным задани-
ям и в случае необходимости 
пояснять непонятное. Кроме 
того, такой помощник подска-
жет, как правильно выполнить 
большой объем работ или боль-
шой проект. Например, разо-
бьет на подзадачи, подскажет, 
в какой последовательности их 
лучше выполнить. Также воз-
можно появление виртуально-
го «приятеля по учебе», кото-
рый сможет кратко переска-
зать материал, выделит основ-
ные моменты, на которые осо-
бенно стоит обратить внима-
ние, сможет обсудить различ-
ные вопросы по теме, даже са-
мые глупые, которые неудобно 
задавать реальному педагогу. 

Однако внедрение искус-
ственного интеллекта вряд ли 
будет происходить быстро, так 
как с этим связан целый ряд не-
решенных вопросов. В частно-
сти, это потребует пересмотра 
как подходов в обучении, так 
и самого изучаемого материа-
ла. Также нужно будет устано-
вить правила использования 
ИИ так, чтобы он не смог пере-
йти из разряда полезного по-
мощника в того, кто будет вы-
полнять задания вместо самого 
студента. 

Несмотря на то что до реаль-
ного внедрения искусственно-
го интеллекта в образователь-
ную среду еще довольно дале-
ко, преподаватели и студенты 
уже морально готовы к его по-
явлению. Это, в частности, под-
тверждает исследование, про-
веденное СберУниверситетом 
и платформой GeekBrains. Со-
гласно их данным, среди пре-
подавателей перспективу по-
явления ИИ в образовании по-
зитивно оценил 51 процент 
респондентов, среди студен-
тов — 77 процентов. В каче-
стве основных преимуществ 
искусственного интеллекта 
опрошенные назвали эконо-
мию времени, а также повыше-
ние вовлеченности студентов в 
процесс обучения. Вместе с тем 
у ИИ есть и свои минусы. Так, 
72 процента преподавателей и 
35 процентов студентов опаса-
ются предоставления неточной 
информации, которую он мо-
жет выдать. Ведь «машина» все 
равно время от времени дает 
сбой. И заметить это может 
только живой, настоящий ин-
теллект.  

Хорошим подспорьем  
для преподавателей  
и студентов стали  
электронные  
библиотеки 

раКурс / На Алтае 
освоили искусственное 
разведение маралов  

Селекция для пантов

Татьяна Кузнецова, Барнаул — Горно-Алтайск

В Федеральном Алтайском научном центре агробио-
технологий разработали эффективный метод искус-
ственного размножения пантовых маралов и уже по-
лучили потомство. Это первый удачный опыт в нашей 
стране. За рубежом искусственное осеменение панто-
вых оленей применяют давно, а в России его долго не 
могли освоить из-за специфики разведения маралов: 
их содержат в естественных, почти диких условиях, 
чтобы сохранять все полезные качества неокостенев-
ших рогов. Но ученые нашли способ искусственной се-
лекции «полудиких» маралов и надеются, что это по-
может увеличить продуктивность отрасли. 

Республика Алтай и Алтайский край — самые «пан-
товые» регионы в стране, на них приходится до 90 про-
центов всего российского стада маралов. Львиную 
долю пантовой продукции — срезанных и законсерви-
рованных неокостеневших рогов — местные марало-
воды поставляют на экспорт. Алтайские панты высоко 
ценят в странах Юго-Восточной Азии, прежде всего в 

Южной Корее, где их используют в народной медици-
не. Ценят за высокое содержание активных биологиче-
ских веществ. Оно достигается не только за счет сохра-
нения традиций вольерно-выгульного разведения, но 
и благодаря селекции, совершенствованию техноло-
гий содержания маралов и заготовки пантов.

— Мы давно работаем над тем, чтобы усовершен-
ствовать существующие и создать новые высокопро-
дуктивные типы животных, — рассказала «РГ» заведу-
ющая лаборатории биотехнологии пантовых оленей 
ФАНЦА, кандидат сельскохозяйственных наук Марина 
Лубенникова. — Искусственное осеменение в животно-
водстве — один из самых эффективных методов репро-
дукции. Но в отечественном пантовом оленеводстве 
его сложно было применить, поскольку маралы оста-
ются практическими дикими. Поэтому мы сначала 
создали универсальное устройство для фиксации ма-
рала в панторезном станке и специальный передвиж-
ной станок, чтобы можно было безопасно собирать 
биоматериал. А потом уже отработали всю методику 
искусственного осеменения. 

Для улучшения генетического потенциала живот-
ных ученые взяли биоматериал у самых высокопро-
дуктивных рогачей, которые дают не менее восьми ки-
лограммов пантов с головы при средней продуктивно-
сти маралов в двух регионах в 4,5—5,9 килограмма. И в 
прошлом году получили первое в России «искусствен-
ное» потомство пантовых оленей. Выход молодняка со-
ставил 57 процентов, что, по словам Марины Лубенни-
ковой, является очень хорошим результатом. В планах 
ученых опробовать свой метод на нескольких поколе-
ниях, оформить патент на изобретение и активно вне-
дрять технологию искусственного осеменения в реаль-
ное сельхозпроизводство. 

— Сейчас мы готовим документы на получение па-
тента, но мараловоды уже могут брать на вооружение 
эту эффективную методику размножения, — подчер-
кнула руководитель лаборатории. — Тиражирование 
высокопродуктивных генотипов животных позволит 
ускорить процесс селекции, улучшить генетический 
потенциал маралов и повысить продуктивность стада. 

Правда, крупные мараловодческие предприятия 
пока скептически относятся к искусственному осеме-
нению. По словам руководителя Внешнеэкономиче-
ской производственно-отраслевой ассоциации оле-
неводческих хозяйств Республики Алтай Владимира 
Мещерякова, в некоторых хозяйствах продуктивность 
уже доходит до девяти килограммов пантов с головы. 

— Мы и без искусственного осеменения получаем 
хорошие результаты с помощью традиционной селек-
ции, отбора самых продуктивных рогачей. А этот ме-
тод непростой и весьма трудоемкий, — отметил он. 

— Разработка ученых, безусловно, прорыв в отече-
ственном мараловодстве, — считает председатель Со-
юза оленеводов (мараловодов) Сибири Александр По-
пов. — Если сравнивать с зарубежным опытом, то ис-
кусственное осеменение в пантовом оленеводстве ши-
роко применяют в основном только в Канаде и Новой 
Зеландии, где практикуют стойловое содержание жи-
вотных. В наших российский условиях, когда маралов 
содержат практически в естественной среде, такой ме-
тод можно считать ноу-хау. Я думаю, он заинтересует 
прежде всего те хозяйства, где продуктивность живот-
ных сегодня не превышает шести килограммов пан-
тов с головы. Конечно, технически это будет непросто, 
ведь животных придется лишний раз сгонять и фикси-
ровать в специальном станке. Но, если учитывать, что 
искусственная селекция даст существенное увеличе-
ние продуктивности стада, то такие финансовые и тру-
дозатраты должны окупиться с лихвой.  

Светлана Сибина, Омск

Ученые Омского политехни-
ческого университета наш-
ли способ утилизировать от-

ходы спиртового производства 
с помощью специальных дрож-
жей. Технология не только по-
может решить проблемы, свя-
занные с накоплением в окру-
жающей среде этого побочного 
и вредного для экологии про-
дукта, но и извлечь пользу: по-
лученную биомассу можно бу-
дет добавлять в комбикорм.

Сейчас барду (светло-ко-
ричневая жидкость, остающа-
яся после перегонки браги) без 
переработки использовать в 
животноводстве нельзя. Суб-
станция является настолько 
агрессивной, что по закону ее 
запрещено сбрасывать в водо-
емы и канализационные систе-
мы. Между тем таких отходов 
образуется огромное количе-
ство. Например, при проект-
ной мощности среднего заво-
да в один миллион декалитров 
спирта в год, барды получается 
в двенадцать раз больше.

Строительство очистных 
сооружений не помогает пол-
ностью решить проблему. По-
этому производители спирта 
активно ищут эффективные 
способы нейтрализации дан-
ного отхода, а также возможно-
сти его применения. Ведь спирт 
производят из растительно-
го сырья, главным образом 
пшеницы, картофеля, кукуру-
зы, поэтому и барда содержит 
клетчатку, белки, жиры, про-
теины и другие вещества, кото-

рые, по логике, могли бы быть 
полезны для роста животных и 
растений.

В некоторых хозяйствах ее 
обезвоживают, а сухой оста-
ток добавляют в почву. В стра-
нах Латинской Америки и Азии 
спиртовую барду используют 
как удобрение, просто выли-
вая в землю. Но широкого при-
менения эти методики пока не 
получили.

По словам специалистов, 
отходы имеют свойство раз-
лагаться естественным аэроб-
ным способом, однако данный 

процесс идет крайне медленно 
и приводит к кислородному го-
лоданию в близлежащих водо-
емах. 

В Омском политехниче-
ском университете предлага-
ют утилизировать спиртовую 
барду с помощью специальных 
дрожжей.

— Дрожжи особого вида 
(Candida tropicalis) способ-
ны быстро расти на спиртовой 
барде и существенно накапли-
вать белковую биомассу, ко-
торую можно использовать в 
качестве добавки в комбикор-

ма для животных и птиц. По-
сле химического и физическо-
го воздействия выход биомас-
сы дрожжей возрастает на 65 
и 10 процентов соответствен-
но, а количество клеток с гли-
когеном (полисахаридом глю-
козы, который служит формой 
накопления энергии у живот-
ных, грибов и бактерий) уве-
личивается на 4,3 процента, — 
пояснил «РГ» доцент кафедры 
«Биотехнология, технология 
общественного питания и това-
роведение» ОмГТУ Никита Ев-
докимов. — В результате вместо 
вредного отхода получается по-
лезный сельскохозяйственный 
продукт. Плюс обезвреженные 
стоки. Обработанная барда ста-
новится безопасной, так как 
уровень химического потре-
бления кислорода в ней сокра-
щается на порядок, и вписыва-
ется в допустимый для сточных 
вод норматив. Это подтвержда-
ется результатами биотестиро-
вания.

Ученые политеха уже за-
вершили лабораторные экспе-
рименты и считают, что мас-
штабировать полученные ре-
зультаты целесообразно в сфе-
ре производства биоэтанола. 
Исследования проводятся в 
рамках программы «Приори-
тет-2030».

Стоит отметить, что созда-
вать инновационные техноло-
гии омским ученым позволяет 
биотехнологическая лабора-
тория, открытая в ОмГТУ в ми-
нувшем году и «заточенная» на 
создание полезных органиче-
ских и пищевых продуктов.   

Модель ускорения 

Новую разработку уже 
активно применяют в 
строительстве. Самым 

знаковым объектом стал Боль-
шой Москворецкий мост в рос-
сийской столице. Во время ре-
конструкции дорожную плиту 
этого моста полностью выпол-
нили из нового бетона.

«Высокопрочные легкие бе-
тоны с наночастицами углеро-
да — отечественная разработ-
ка, которая пока используется 
только в мостовом строитель-
стве. Помимо Большого Мо-
скворецкого моста такой бетон 
применялся при реконструкции 
мостов в Твери и Кимрах, — пояс-
нил Олег Дедков. — При этом ис-
пользование подобных бетон-
ных смесей в набирающем обо-
роты высотном строительстве 
способно снизить стоимость 
фундаментов, а также повысить 
потребительские качества зда-
ний в части звуко- и теплоизоля-
ции несущих конструкций».

Разработчики бетона с на-
ночастицами углерода счита-
ют, что его применение может 
быть оправдано в регионах с 
суровым климатом, например, 
в Арктике. Кроме того, такой 
бетон не пропускает метан, а 
значит, его можно применять 
при сооружении резервуаров 
газовых хранилищ и для кон-
сервации нефтяных и газовых 
скважин. 

Еще одна перспективная рос-
сийская разработка — бетон, 
способный проводить электри-
чество. Его создали ученые из 
Дальневосточного федерально-
го университета (ДВФУ). При-
менение такого материала мо-
жет быть широким, например, 
для сооружения дорожного по-
лотна — не исключено, что бла-
годаря этой разработке электро-
мобилям больше не придется ис-
кать зарядные станции, а попол-
нить запас энергии можно будет 
прямо во время движения. В жи-
лищном строительстве электро-
проводящий бетон можно будет 
использовать при укладке те-
плых полов и там, где будут нуж-
ны другие теплые поверхности. 
По своим эксплуатационным 
свойствам электропроводящий 
бетон менее порист, пропуска-
ет меньше воды и пара, а также 
более долговечен по сравнению 
с традиционными материалами. 
Кроме того, по итогам испыта-
ний выяснилось, что такой бе-
тон на 30—35 процентов прочнее 
гостовских аналогов. 

По заверениям разработчи-
ков, производство электропро-
водящего бетона не дороже, а 
может, даже дешевле обычного 
и к тому же экологичнее. Дело в 
том, что для создания «электри-
ческого» бетона необходимы от-
ходы энергетической промыш-
ленности — зола и шлаки, а так-
же углеродные наночастицы, ко-
торые являются побочным про-
дуктом переработки угля в плаз-
менном реакторе. 

Еще одна отечественная раз-
работка — пеногипсобетон, рас-
сказал Олег Дедков. Он приме-
няется для устройства звуко- и 
теплоизоляционных полов, лег-
ких чердачных перекрытий, 
межкомнатных перегородок 
и систем утепления фасадов 
зданий.

Есть, конечно, и сложности. 
Применение новых разработок 
пока имеет точечный характер. 
Одна из главных причин — доро-
говизна. 

«Математика простая: если 
новый материал дает эконо-
мию в 25 процентов, но стоит 

на треть дороже традиционно-
го — его мало кто будет брать, — 
отметил Олег Дедков. — А что-
бы снизить себестоимость про-
грессивного материала, необ-
ходимо увеличивать масштабы 
его производства. Получается 
замкнутый круг, разорвать ко-
торый способна только господ-
держка по двум возможным на-
правлениям: субсидирование 
процентной ставки по креди-
там для разработчиков и про-
изводителей инновационных 
строительных материалов и 
снижение или обнуление став-
ки НДС на подобную номенкла-
туру продукции».

О том, что для масштабного 
внедрения инноваций требует-
ся участие государства, гово-
рят, в частности, в Националь-
ном объединении строителей 
(НОСТРОЙ). «Необходимо ини-
циировать внесение изменений 
в законодательство о госзакуп-
ках в части обязательного при-
менения новых технологий и 
материалов на объектах госза-
каза со стимулирующими вы-
платами для подрядных орга-
низаций», — заявил в ходе вы-
ступления на XI Архитектур-
но-строительном форуме Сиби-
ри президент НОСТРОЙ Антон 
Глушков.  

Для улучшения генетического потенциала   
маралов алтайские ученые взяли   

биоматериал для размножения у оленей   
с самыми большими пантами 

НауКа / Омские ученые разработали технологию утилизации   
спиртовых промышленных отходов

Дрожжи понизят градус
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Современные бетонные смеси  
могут повысить теплоизоляцию  
несущих конструкций.

никита Евдокимов: Специальные дрожжи способны обезвредить  
агрессивные стоки.
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В Алтайском крае и Республике Алтай содержится около 80 
тысяч голов маралов и оленей из 92 тысяч общего поголо-
вья этих животных в России. Больше половины стада при-
ходится на Республику Алтай — около 54 тысяч маралов.

В России маралы обитают в естественной природной среде  
на больших огороженных территориях.
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